
ВЕРХОВЬЕ
В течение 10 дней в районе необхо�

димо завершить обеспечение льготных
категорий граждан твёрдым топливом.
Такое распоряжение сделал глава ад�
министрации района В.Т. Толстых на
очередном рабочем совещании в рай�
администрации.

К настоящему времени по тонне угля
получили более полутора тысяч чело�
век. Средства на приобретение угля для
них выделены из федерального бюдже�
та (791 тысяча рублей) и из областного
бюджета (1,335 миллиона рублей). 

ЗНАМЕНСКОЕ
Вчера в районном Доме культуры в

торжественной обстановке состоялось
открытие районного фестиваля детско�
го творчества "Утренняя звезда", по�
свящённого 20�летию со дня создания
Знаменского района. 

Цель фестиваля — выявление и под�
держка одарённых детей, проживаю�
щих в сельской местности. 

Выступления ребят проходят в двух
возрастных категориях: от пяти до де�
вяти лет и от девяти до 16 лет. Конкур�
сантами являются солисты, вокальные
группы, ансамбли, чтецы, учащиеся об�
щеобразовательных школ, Знаменской
школы искусств, участники художест�
венной самодеятельности сельских клу�
бов.

Ребята демонстрируют свои таланты
в номинациях "Народная песня", "Час�
тушка", "Эстрадная песня" и "Художест�
венное чтение".

Фестиваль проводится в два тура.
Первый, отборочный, который начался
вчера, продлится до 4 декабря. Заклю�
чительный гала�концерт намечен на 
9 января будущего года.

КРАСНАЯ ЗАРЯ
572 случая инфекционных заболева�

ний зарегистрировано в районе за де�
вять месяцев 2005 года. Это на 22%
больше по сравнению с аналогичным
периодом 2000 года. Об этом речь шла
на вчерашнем рабочем совещании в
администрации района. 

Было отмечено, что 87,7% всех ин�
фекционных заболеваний составляют
грипп и ОРВИ. Случаев заражения
граждан корью, дифтерией, полиомие�
литом не зарегистрировано. 

В настоящее время от гриппа в райо�
не привито более половины населения.
Учащиеся школ, воспитанники детских
садов прошли вакцинацию полностью. 

При подведении итогов совещания
руководство района обратило внима�
ние работников здравоохранения на не�
обходимость продолжения вакцинации
среди населения, необходимо органи�
зовать медицинский профосмотр всех
работающих граждан. Кроме того, гла�
вам сельских администраций поручено
вести постоянный контроль качества
воды в колодцах, источниках и водо�
проводных сетях.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
В СПК "Александровский", входящем

в структуру ЗАО "Орловский лидер" за
10 месяцев этого года от каждой фу�
ражной коровы получено в среднем по
3200 килограммов молока. Для сравне�
ния: два года назад этот показатель со�
ставлял всего 1899 килограммов. 

Кроме того, хозяйством получен са�
мый высокий за последние годы уро�
жай сахарной свёклы — 307 центнеров
с гектара. Сладкие корни были выраще�
ны на площади 250 гектаров.

В настоящее время хозяйство осу�
ществляет ремонт сельхозтехники, а
завтра на поля СПК прибудет механизи�
рованный отряд "Орловского лидера"
— несколько мощных тракторов, осна�
щённых современными плугами. Это
позволит в кратчайшие сроки поднять
зябь. Ежедневно такой отряд обрабаты�
вает по 30 гектаров почвы.

МЦЕНСК
В Спасско�Лутовиновском сельском

Доме культуры, в котором недавно за�
вершился капитальный ремонт, состо�
ялся районный праздник "Я Родину ви�
жу такою…", посвящённый Дню народ�
ного единства. 

В концертной программе приняли
участие танцевальная группа Спасско�
Лутовиновского Дома культуры, вокаль�
ная группа школы села Спасское�Луто�
виново, народный хор районного Дома
культуры и молодые исполнители пат�
риотической песни.

ХОМУТОВО
Вчера на базе Старогольской сред�

ней школы состоялся районный выезд�
ной семинар директоров школ. В этом
мероприятии приняли участие замести�
тель главы администрации района 
В.В. Максимова и начальник районного
отдела образования В.Г. Киселёв. 

Обсуждался вопрос работы школ
района после введения в действие Фе�
дерального закона № 131 "Об общих
принципах организации местного само�
управления в Российской Федерации".
В частности, в Старогольской школе на
протяжении ряда лет имеется соб�
ственное приусадебное хозяйство, до�
ход от которого в этом году составил
около 20 тысяч рублей. Ещё несколько
тысяч рублей учебное заведение зара�
ботало от продажи мёда — школа име�
ет собственную пасеку. 

Всё это позволило провести ремонт
в компьютерном классе, установить на
окнах жалюзи, постелить линолеум,
приобрести новую компьютерную ме�
бель. 

До конца 2005 — 2006 учебного года
несколько выездных семинаров плани�
руется провести на базе других школ.

Информагентство

"Орловской правды".
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Участники совеща�
ния посетили бывшую
квартальную котель�
ную, которая отаплива�
ла ближайшие много�
этажки. Она приносила
убытки, накапливались
долги за энергоресур�
сы, а жители были не�
довольны качеством
коммунальных услуг. В
связи с переводом до�
мов на поквартирное
отопление котельную
ликвидировали, в по�
мещении планируется
оборудовать спортзал.
А жители теперь точно
знают, за что платят:
расход газа фикси�
руется на газовом
счетчике.

В районе смонтиро�
вали и запустили две
локальные котельные.
От одной отапливается
Сосковская начальная
школа. Здесь сразу
убедились, насколько
такой подход выгоден.
В школе стало значи�
тельно теплее, почти
вдвое сократились за�
траты на энергоресурсы за 
отопительный сезон.

Рады пуску новой блочной
котельной и сотрудники дет�
ского сада "Солнышко" —
здесь стало намного теплей и
уютней.

На совещании, в частности,
говорилось о работе службы
оперативных дежурных. Это
необходимо для того, чтобы
информация о заключенных
договорах, аварийных ситуа�
циях и т.д. своевременно по�
ступала от каждого населенно�
го пункта до областного управ�
ления по реформированию
ЖКХ.

О результатах финансово�
хозяйственной деятельности
отрасли за девять месяцев
2005 года проинформировала

начальник отдела областного
управления по реформирова�
нию ЖКХ Л.А. Бунцева. Она, в
частности, отметила, что на�
блюдается тенденция сниже�
ния расходов. Непонятная си�
туация сложилась в Дмитров�
ском районе, где накопились
долги за газ. Выравнялся По�
кровский район, подтянулся
Малоархангельский. К сожале�
нию, есть убыточные районы
(Новосильский, Залегощен�
ский и др.).

Осуществляется выплата
субсидий малообеспеченным
гражданам на оплату ЖКУ. На
сегодня они выплачены 6,7%
семей на общую сумму 66 млн.
рублей. Невысоко число полу�
чателей субсидий (до 2%) в
Свердловском и Новодере�

веньковском районах: вероят�
но, плохо ведется разъясни�
тельная работа с людьми.

Об основных направлениях
реформирования ЖКХ доло�
жил начальник отдела област�
ного управления по реформи�
рованию ЖКХ Д.А. Блохин.  Он
сообщил, в частности, что в
отрасль привлекается частный
капитал, отлаживается меха�
низм  привлечения концесси�
онных вложений. ЖЭУ переда�
ет сети подрядчику�инвестору,
который получает от этих се�
тей определенный доход, но в
свою очередь обязан содер�
жать и реконструировать их
при необходимости.

Для оптимизации бюджет�
ных расходов все выплаты суб�
сидий в области были пере�

ведены на лицевые счета.
В муниципальных образова�

ниях проводится работа по
снижению издержек. В целом
по области снижение издер�
жек составило 9,1%. По про�
грамме развития и модерниза�
ции жилищно�коммунального
хозяйства 28 котельных пере�
ведены на газовое топливо.

Ликвидированы 18 не�
экономичных котель�
ных, работавших на
электроэнергии.  Ве�
дутся работы по рас�
ширению очистных со�
оружений в г. Ливны.

На индивидуальное
поквартирное отопле�
ние уже переведено
1836 квартир. А всего
за время действия
программы в области

переведено  на по�
квартирное отопле�
ние 7000 квартир.

Увеличилось и чис�
ло устанавливаемых
приборов учета. Так, в
первом полугодии их
было установлено 25
тысяч (в первом полу�
годии 2004�го — 14
тыс.).

Подводя итоги со�
вещания, Е.Н. Вель�
ковский отметил, что
в оставшееся до кон�
ца года время необ�
ходимо провести рас�
четы тарифов и за�
ключить необходи�
мые договоры. Воз�
можности для реали�
зации 131�го закона в
районах есть.

Для модернизации
ЖКХ, коренных изме�
нений в этой отрасли
нужен приток частных
инвестиций. Кстати,
пример такой уже
есть в Кромском рай�
оне, где предприни�
матель выиграла тен�
дер и стала учредите�

лем двух предприятий ЖКХ. В
результате здесь сократились
долги по энергоресурсам и по
налогам, нет жалоб на качест�
во услуг.

Немаловажный вопрос —
зарплата. В среднем по отрас�
ли она составляет около 4500
рублей. Но есть районы, где
зарплата слесарей не превы�
шает тысячу рублей.

Необходимо более тща�
тельно отработать систему
сбора коммунальных плате�
жей, продолжить работу по пе�
реводу на поквартирное отоп�
ление, а также переводу на газ
котельных и топочных. Выгода
очевидна:  за несколько лет
удалось сэкономить 64 милли�
она рублей. 

Юлия РЮТИНА.

Недавно мы побывали в деревне Ка�
менке. Она расположена всего в не�
скольких километрах от райцентра и
действительно находится в окружении
асфальтированных дорог. Однако редак�
ционный "уазик" с трудом преодолел
расстояние от трассы до деревни: про�
селочная дорога была сильно разбита в
нескольких местах. По�видимому, грузо�
вым автотранспортом. Как бы то ни бы�
ло, но мы добрались до места и из бесе�
ды с местными жителями (в основном
это пожилые люди) узнали, что до их
проблем нет никакого дела местным
властям. На их обращения в сельской
администрации отвечают: средств нет;
недосуг ремонтировать дорогу и сель�
хозпредприятию, образованному из
бывшего колхоза "Заветы Ильича".

Пенсионерам, в большинстве своем
ветеранам сельскохозяйственного про�
изводства, не понять, "за какие такие
грехи" им, проработавшим в хозяйстве
по 20 — 30 лет, наказание жить в изоля�
ции от внешнего мира. В Каменке не бо�
лее  30 жилых домов, и нынче здесь не
находится ни одного человека, кто был
бы в состоянии пытаться решить общую
для всей деревни проблему. В общем�то
всего две�три ямы и являются причиной
того, что машины с продуктами питания
в дождь и слякоть не могут проехать к
сельскому магазину (в последнее время
хлеб доставляют на подводе), а работ�
ники "скорой помощи" вынуждены ос�

тавлять машину на трас�
се и добираться до де�
ревни своим ходом.

Признаться, нас не�
сколько смутил тот факт,
что из такой в общем�то
несложной ситуации на
протяжении долгого
времени не находится
выхода. Казалось бы, че�
го проще: засыпать ямы
строительным мусором,
"достать" который в об�
щем�то не проблема, а
сущие пустяки. Стари�
кам заниматься этим не
под силу, а вот сельские
власти могли бы решить

эту проблему даже по телефону. В сель�
ской администрации нам объяснили, что
подобные трудности способны решить и
жители деревни, было бы желание: со�
брали деньги, договорились с кем на�
до… Однако желания не возникает. По�
жилые — люди старой закалки, они на�
деются на то, что о них позаботятся. Нет
желания засыпать ямы битым кирпичом
или щебнем и у взрослых детей жителей
деревни, которые приезжают погостить
к родителям на выходные и вынуждены
оставлять свои легковые автомобили в
двух�трех километрах от домов, в сосед�
ней деревне…

В январе 2006 года вступит в силу
новый закон о местном самоуправле�
нии, который существенно расширит
полномочия сельских властей. В их чис�
ле неизменно окажется и осуществле�
ние ремонта сельских дорог. И если се�
годня такая простая проблема, как
ямочный ремонт проселочной дороги,
становится неразрешимой (большой
сложностью представляется убедить
людей собрать необходимые сред�
ства), то как завтра сельская власть
сможет решать более сложные соци�
альные проблемы села?.. Пора и
сельским жителям учиться проявлять
инициативу, ведь название закона — о
местном самоуправлении — говорит за
себя.

Наталья ЗАРУБИНА.

Глазуновский район.

«Дорога жизни» 
в 300 метров
"Здравствуйте, уважаемая редакция!

Пишут вам бедолаги+пенсионеры из д. Каменки Медведевской сельской

администрации Глазуновского района. Деревню нашу можно назвать

аулом: кругом населенные пункты, рядом проходят две дороги с твердым

покрытием, а в нашу деревню в распутицу проехать невозможно. Люди

ждут хлеба, а машине к магазину никак не подобраться. Те же трудности и у

работников "скорой". А не дай бог пожар случится! Что нам всем тогда

делать?" — вопрошают авторы письма, присланного в редакцию нашей

газеты.

УЧИМСЯ УПРАВЛЯТЬ

На территории Столбецкой администрации
проживают более полутора тысяч человек, из
них 614 пенсионеров. Имеются 3 школы, 3 До�
ма культуры, 3 библиотеки, 2 медпункта, 2 фи�
лиала школы искусств. 

В настоящее время установлены границы и
административный центр поселения, принят и
зарегистрирован в областном Совете народных
депутатов устав поселения. Он опубликован в

местной газете, готовы все необходи�
мые документы для государственной
регистрации. 

В новом законе много внимания от�
водится территориальному обще�
ственному самоуправлению. Уже чет�
вертый год в Покровском районе дей�
ствует институт старост. На территории
нашей сельской администрации рас�
положено 20 населенных пунктов, из�
брано 18 старост, которые оказывают
нам большую помощь, являются связу�
ющим звеном между местной властью
и народом. Старосты принимали самое
активное участие в сходах граждан при
обсуждении проекта устава нашего по�
селения, постановлений сельского со�
вета о земельном налоге, налоге на
имущество, при рассмотрении вопро�
сов самообложения граждан. Сама
жизнь доказала необходимость созда�
ния такого общественного органа.
Многие населенные пункты находятся
на расстоянии 15 — 20 километров от
центра администрации, поэтому не
всегда можно дойти до каждого жите�

ля, и не случайно многие вопросы старосты са�
ми решают на местах, а при необходимости об�
ращаются в сельскую администрацию или к
главе районной администрации. Слово "старо�
ста" в нашем районе стало ключом от многих
замков, с их помощью удается решить многие
вопросы.

Вот уже несколько лет мы работаем в усло�
виях формирования собственного бюджета.
Нам предоставлена большая самостоятель�
ность в формировании доходной части, покры�
тии своих расходов. Нам делегированы сбор
земельного налога, налога на имущество, нало�
га на доходы с физических лиц, платы за аренду
земли, местное самообложение. В прошлом го�
ду при плане 1 млн. 200 тыс. рублей мы собра�
ли около 2 млн. рублей налогов. Мы реально по�
чувствовали свою самостоятельность. Ведь ко�
гда есть деньги, можно отремонтировать и до�

роги, и школы, и клубы. Большие надежды воз�
лагали на формирование бюджета на текущий
год, но сокращение подоходного налога на 50%
не позволило осуществить многое из намечен�
ного. Тем не менее, в этом году за счет соб�
ственных средств все наши школы, спортзалы,
Дома культуры были отремонтированы и благо�
устроены, построен Тимирязевский медпункт,
все школьники обеспечены горячим питанием. 

Важнее всего для нас сейчас — не потерять
в будущем все то, чем живет деревня: сохра�
нить школы, клубы, библиотеки, медпункты, а
главное — кадры, которые в них работают. В
этом году большой радостью для наших жите�
лей стала работа по газификации населенных
пунктов Столбецкое, Вышнестолбецкое, Серге�
евка, Алексеевка, Дубки. Сейчас ведется про�
кладка труб высокого давления, принимаются
все меры к тому, чтобы голубой огонек загорел�
ся в каждом доме. 

Теперь мы почувствовали свою реальную си�
лу, стали строже относиться к использованию
земельных участков. Провели инвентаризацию
земель, уменьшилось число заброшенных
участков, упорядочена выплата подоходного и
земельного налогов. Для решения ряда вопро�
сов местного значения на территории админи�
страции год назад было создано муниципаль�
ное унитарное предприятие по обслуживанию
населения, или так называемый кооператив. В
этом кооперативе работают 4 человека, есть
трактор МТЗ, автомашина ГАЗ�53, картофеле�
сажалка и копалка (услуги: посадка, обработка
и уборка картофеля, подвоз кормов, вывоз му�
сора). В ведении кооператива и обслуживание
водопроводных сетей. В прошлом году им было
отремонтировано 5 километров водопровода в
д. Тимирязево. С созданием этого кооператива
мы сняли некоторую напряженность в решении
отдельных бытовых проблем, создали дополни�
тельные рабочие места, и пока незначительно,
но пополняем за счет этого доходную часть
своего бюджета, которая пока явно недостаточ�
на.

Впереди — выборы в органы местного само�
управления. Думаю, что наше население сфор�
мирует власть из наиболее активной сельской
интеллигенции, старост населенных пунктов,
тружеников сельхозпредприятий.

Самоуправление должно быть финансово и
организационно крепким — во благо людей.

Л. МАТИС.

Глава Столбецкой сельской 

администрации Покровского района.

Муниципальный уровень власти наиболее приближен к населению. Там, где местное
самоуправление рационально организовано, можно эффективно использовать
местные ресурсы, не допускать социальной напряженности, следовательно, повышать
доверие населения к власти. 

Есть ключи 
от всех проблем(Окончание. 

Начало на 1+й стр.).
Я считаю, что та методика, которая

была принята в кадастровой оценке
еще в 2003 году, устарела. Все наши
усилия, чтобы изменить ее, пока ни к
чему не привели. Следует отметить,
что в текущем году упорядочены меж�
бюджетные отношения, значительная
часть расходов финансируется из об�
ластного бюджета, такие,  как обеспе�
чение образовательного процесса в
учреждениях общего образования, со�
держание органов и учреждений соци�
альной защиты населения, и ряд дру�
гих. В этом году решением админист�
рации области выделено около 30 млн.
руб. на обустройство городских дорог
и снос ветхого и аварийного жилья.

131�й Федеральный закон наделя�
ет муниципальные образования ря�
дом полномочий. В частности, это со�
здание муниципальной милиции. Се�
годня взаимоотношения между адми�
нистрацией города и управлением
внутренних дел являются деловыми и
конструктивными, систематически
оказывается финансовая помощь от�
рядам, выезжающим для несения
службы в другие регионы. Еженедель�
но на улицах города для совместного
патрулирования и поддержания по�
рядка выходят  более 500 представи�
телей общественности, а также сту�
денты вузов, объединенные в моло�
дежные оперативные отряды. 

Сейчас идут реформы жилищно�
коммунального хозяйства, здравоох�
ранения и другие. В этой связи адми�
нистрация города реализует муници�
пальные программы социально�эко�
номического развития областного
центра. Приоритетными на сегодня
являются программы в сфере строи�
тельства, благоустройства и улучше�
ния архитектурного облика города,
приведения в порядок городских ок�
раин, реконструкции систем комму�
нальной инфраструктуры, тепло� и
водоснабжения. 

Имея поручение коллегии админи�
страции области о снижении цены
строительства одного квадратного
метра жилья, мы решили  уменьшить
процент отчислений от вводимого в
эксплуатацию жилья. Успешно реали�
зуется программа улучшения тепло�
снабжения жителей путем строитель�

ства локальных котельных. Ввод в экс�
плуатацию только в прошлом и теку�
щем годах локальных котельных в Со�
ветском и Железнодорожном районах
помог решить имевшиеся проблемы в
теплоснабжении домов по улицам Со�
ветской, Матросова, набережной Ду�
бровинского и в круглосуточном обес�
печении водой Северного района 
г. Орла. Однако мы понимаем, что
сделано для этого еще не все. До 1
марта следующего года предстоит

провести большую работу, с тем что�
бы в системе предоставления жилищ�
но�коммунальных услуг сложилась
реальная рыночная конкурентная сре�
да, повысилось качество предостав�
ляемых услуг.

Более 17% наполнения городского
бюджета — это доходы от малого и
среднего бизнеса. В настоящее вре�
мя разрабатывается ряд мер для того,
чтобы сделать льготными условия для
формирования и функционирования
этого сектора экономики.

В ближайшее время в связи с вве�
дением в действие градостроительно�
го и жилищного кодексов будут прово�
диться аукционы на право аренды зе�
мельных участков, выделяемых для их
комплексной застройки. Это позволит

привлечь инвесторов для создания
инженерных инфраструктур в новых
микрорайонах. В соответствии с зако�
ном подготовлена и направлена в уп�
равление госимущества области доку�
ментация на 448 земельных участков
для закрепления их в муниципальной
собственности. Подготовлены также
предложения по передаче муници�
пального имущества в федеральную
собственность. Аналогичные предло�
жения по передаче имущества получе�

ны нами от управления госимущества
Орловской области. 

В городе принята новая редакция
устава муниципального образования,
основные положения которого всту�
пают в силу с января 2006 года. Устав
направлен в Орловский областной
Совет народных депутатов и в соот�
ветствующие юридические структуры.
Законом определены конкретные ша�
ги по его претворению в жизнь, одна�
ко рассчитывать на их автоматическое
исполнение не приходится. Необхо�
димо действовать, чтобы люди   поня�
ли: власть активно осуществляет тре�
бования, установленные законода�
тельством. Для того, чтобы это де�
лать, надо дойти до каждого подъез�
да, до каждого человека.

Основа власти — 
это люди

В Сосковском районе в этом году на поквартирное отопление переведено практически

100 процентов квартир муниципального жилого фонда. Теперь жители домов  сами

могут регулировать температуру в квартире, не опасаясь  капризов зимы.

О проблемах развития отрасли ЖКХ  и ходе отопительного сезона в Орловской области,

шла речь на выездном совещании в Сосковском районе. Его провел заместитель

губернатора области Е.Н. Вельковский.

РЕФОРМА ЖКХ

Цена вопроса — 
тепло в домах
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В ОРЛЕ

ОПАСНЫЕ  МАРШРУТКИ
144 автобуса, 101 троллейбус, 71

трамвай и 466 единиц транспорта ча�
стных перевозчиков обслуживают се�
годня орловских пассажиров. Как со�
общил начальник городского комитета
по транспорту и связи А.Л. Кульман на
очередном рабочем совещании в ор�
ловской мэрии, за девять месяцев
2005 года в городе зафиксировано 45
дорожно�транспортных происшествий
с участием автобусов, что на 13%
меньше, чем в прошлом году. Водите�
лями маршруток допущено 23 ДТП, в
которых погибли три человека и 28 по�
лучили ранения различной степени тя�
жести. 

Согласно данным оперативно�про�
филактической операции "Автобус"
(проводилась в сентябре), частные
владельцы пассажирского транспорта
выпускают на линии автобусы без
ежедневного контроля за их техничес�
ким состоянием. Также не проводится
предрейсовый медицинский осмотр
водителей, практически отсутствует
контроль за количеством отработан�
ных часов. По мнению А.Л. Кульмана,
для решения данной проблемы необ�
ходимо объединение перевозчиков, не
имеющих собственной производствен�
ной базы, на территории существую�
щего автопредприятия. Однако пока
этому препятствует антимонопольное
законодательство. 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

РАЙОН

ПОСТРАДАЛ РЕБЁНОК
Как сообщило отделение пропаган�

ды полка ДПС, 7 ноября около 10.50 по
улице Ливенской возле дома № 18 во�
дитель автомобиля ВАЗ�21091 совер�
шил наезд на пешехода. Пострадав�
шим оказался учащийся третьего клас�
са школы № 27. С сотрясением мозга
и закрытой черепно�мозговой травмой
он доставлен в детскую областную
больницу. 

Предположительно, причиной про�
исшествия стало нарушение пешехо�
дом правил дорожного движения.
Мальчик переходил дорогу в неуста�
новленном для этого месте.

ЮБИЛЕЙ ШКОЛЫ № 11
18 ноября школа № 11 отмечает

свой юбилей — 65 лет с момента осно�
вания. За это время из стен учебного
заведения вышло более 4000 выпуск�
ников. В их числе — ректор Орловско�
го государственного института ис�
кусств и культуры Н.А. Паршиков, на�
чальник управления Центробанка Рос�
сии по Орловской области В.Е. Чугу�
нов, генеральный директор ОАО "Авто�
комплекс", депутат городского Совета
народных депутатов Л.С. Музалевский
и другие. 

В программе торжественных ме�
роприятий выставка творческих работ
учеников и педагогов школы и празд�
ничный концерт. 

А 19 ноября в 17.00 в здании шко�
лы состоится встреча выпускников. 

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН

ЛИТЕРАТУРНЫЕ ЧТЕНИЯ
Литературные чтения из цикла "Их

именами названы улицы Северного
района" прошли вчера в районном ис�
торико�краеведческом музее. Чтения
были посвящены известному орлов�
скому фольклористу, этнографу и пи�
сателю П.И. Якушкину (1822 — 1872),
именем которого названа одна из улиц
Орла. 

Среди собравшихся были учителя
русского языка и литературы школ
района, а также студенты Орловского
государственного института искусств и
культуры. Ребята из ансамбля "Обе�
рег" исполнили русские народные пес�
ни второй половины XIX века, собран�
ные П.И. Якушкиным в Центральной
России, в том числе и в Орловской гу�
бернии. 

СОВЕТСКИЙ РАЙОН

"НАМ НЕ ВСЁ РАВНО"
В орловском художественном учи�

лище завершился районный смотр�
конкурс плакатов против курения, ал�
коголизма, наркомании и СПИДа. Ме�
роприятие проводилось в рамках обла�
стного месячника "Жизнь — это мно�
жество дорог!". Участниками конкурса
стали студенты средних специальных и
высших учебных заведений района. На
суд жюри, в состав которого вошли
представители районной администра�
ции, Госнаркоконтроля, центра по
борьбе со СПИДом и областного нар�
кологического диспансера, были пред�
ставлены более 40 разнообразных
плакатов. Учитывалось художествен�
ное мастерство и эмоциональная на�
сыщенность работ. 

В итоге первое место завоевал пла�
кат с говорящей надписью "Нам не всё
равно", выполненный воспитанницей
Орловского художественного училища
Александрой Тягуновой. 

Теперь в течение недели в здании
училища будет работать выставка пла�
катов. Посетить её может каждый же�
лающий в будние дни с 8.00 до 17.00. 

Информагентство

"Орловской правды".

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ МИЛИЦИИ

(Окончание. 

Начало на 1+й стр.).

— Сначала я хотела пе�
рейти на другую должность,
менее хлопотную, более под�
ходящую для женщины, но
коллектив отделения помог
мне освоиться, — вспомина�
ет Ирина Анатольевна. — Я
до сих пор благодарна 
Ю.М. Клочкову, работавшему
в то время начальником Зна�
менского отделения мили�
ции, участковым К.А. Волобу�
еву, А.М. Соломатину, кото�
рый сейчас возглавляет от�
деление. Эти люди научили
меня применять полученные
в институте знания на прак�
тике.

Вот уже восьмой год рабо�
тает Ирина Анатольевна на
одном из самых сложных в
Орловском районе участке —
поселке Знаменка. За долгое
время она привыкла к кругло�
суточным дежурствам, к ноч�
ным тревогам, к ненормиро�
ванным рабочим дням. Одна�
ко есть в ее работе то, с чем
она до сих пор не может сми�
риться: это преступления,
оставшиеся нераскрытыми.
Каждое из них для Верижни�
ковой — почти личная траге�
дия. Поэтому и показатели в
оперативно�служебной дея�
тельности у нее одни из луч�
ших в районе на протяжении
нескольких лет. В ее личном
деле нет ни одного наказа�
ния — только благодарности
и поощрения.

На участке Верижниковой
проживает около 3500 чело�
век. Здесь расположены ры�
нок, магазин, школа, птице�
фабрика. По словам Ирины
Анатольевны, наиболее час�
то ей приходится сталкивать�
ся с семейно�бытовыми кон�
фликтами. На втором месте
— кражи. Каждый день по во�
семь�девять часов проводит
она на  своем участке. За это
время она успевает пооб�
щаться с "трудными" под�
ростками, примирить разбу�
шевавшихся супругов, а так�
же поделиться опытом с мо�
лодыми сотрудниками. А ве�
чером Ирину Анатольевну
дома ждет семья — муж и пя�
тилетний сын.

Из более чем 32 участко�
вых Орловского РОВД Ве�
рижникова — единственная
женщина. Наравне с мужчи�
нами она водит машину,

пользуется табельным ору�
жием. Но характер у нее все
равно остался женским. До�
брое, чуткое сердце застав�
ляет ее не просто выполнять
свои должностные обязанно�
сти, а сопереживать людям,
порой выслушивать целые
исповеди. При этом она об�
ладает хорошими организа�
торскими способностями,
умеет сплотить коллектив,
убедить каждого в том, в чем
сама уверена.

Вот, к примеру, один из
рядовых, но характерных
случаев из практики женщи�
ны�участкового. В одно из
дежурств Верижниковой в
райотдел поступил тревож�
ный сигнал: молодой человек
получил ножевое ранение.
Выехав на место происшест�
вия, она нашла свидетелей,
поговорила с соседями. Ус�
тановить личность подозре�
ваемого не составило труда,
сложнее было его найти. Че�
рез несколько дней его мес�
тонахождение стало извест�
но милиции. Встретившись с
ним, Ирина Анатольевна уго�
ворила его написать явку с
повинной, из которой следо�
вало, что молодые люди, на�
ходясь в состоянии алко�
гольного опьянения, выясня�
ли отношения из�за девушки.
Так по горячим следам было
раскрыто преступление, и
одновременно участковому
удалось  способствовать
смягчению наказания винов�
ному.

Всего же с начала 2005 го�
да Верижникова раскрыла
лично 16 преступлений, при
норме для участковых — 12 в
год.

Т.И. Цуканова говорит, что
главные качества характера
ее подчиненной — воля,
упорство в работе и трудо�
любие. В сочетании с актив�
ностью и добрым, отзывчи�
вым сердцем они делают
Ирину Анатольевну одним из
лучших сотрудников Орлов�
ского РОВД.

В праздничный день кол�
леги и друзья Верижниковой
желают ей на долгие годы
сохранить энергию, огонек в
глазах и самое главное — не
разочароваться в работе.
Пожелаем того же и другим
сотрудникам орловской ми�
лиции.

Сергей ГОГОТОВ.

Женский подход 
к мужской работе

За плечами Романа Луценко,
старшего инструктора по бое�
вой и физической подготовке

отряда милиции особого назначе�
ния УВД области, пятнадцать лет
службы в органах внут�
ренних дел и двенадцать
командировок в "горячие
точки".

Во время служебных
командировок Роман о
наградах не думал. Глав�
ной задачей было устоять
на высоте, помочь това�
рищам, попавшим в бе�
ду… 

Тогда, в 2002�м, в Гу�
дермесе отряд орловско�
го ОМОН принимал участие в
очередной спецоперации. Глав�
ной задачей группы, в состав ко�
торой входил и Роман Луценко,
было оказать помощь бойцам Ка�
лининградского отряда милиции
особого назначения — пробить
брешь в окружении. Ребята были
взяты в плотное кольцо бандита�
ми, и им приходилось туго. Про�
рываться пришлось с ожесточён�
ными боями, отвоёвывая практи�
чески каждую пядь земли. Но не�
удержимый натиск орловского
ОМОН, помнившего о долге пе�
ред попавшими в беду товарища�
ми, сделал своё дело, и бой был
выигран. И ещё до прибытия под�
крепления совместными силами
отряды ОМОН Орловской и Кали�
нинградской областей сутки дер�
жали оборону. 

За успешное выполнение за�
дания Роман Луценко был на�
граждён медалью ордена "За за�
слуги перед Отечеством" II сте�
пени. 

Не раз Роману приходилось
принимать решения в слож�
ных ситуациях, когда не оста�

валось ни секунды времени на раз�
думье. 

Снова на память старшего лейте�
нанта приходит служебная команди�
ровка в Гудермесе. Очередным за�
данием разведгруппы, возглавляе�
мой Луценко, было проведение ис�
следования шоссейной дороги и
прилегающей к ней местности. Эта
дорога имела большое стратегичес�
кое значение для членов бандфор�
мирований Хоттаба. На этот раз
"охота" шла за автомашиной "Нива",
которая, по оперативной информа�
ции, ближайшей ночью должна была
проехать по этой дороге. Машину
следовало задержать. А Роману Лу�
ценко необходимо было выбрать

место на дороге для удачного про�
ведения операции. 

Обстоятельства сложились так,
что указанная машина встретилась
разведчикам на трассе. Луценко без

колебаний принял решение о задер�
жании авто самостоятельно, не до�
жидаясь подкрепления с "базы". На�
чалась погоня… Задержание ослож�
нялось тем, что на сторону пресле�
дуемых встали местные жители,
поддерживающие боевиков. Но, не�
смотря на это, задание было выпол�
нено, как говорится, досрочно, а за�
держанные доставлены в оператив�
ный штаб объединённой группиров�
ки войск. 

— Вот такие там у нас будни, —
говорит Роман, — одним словом,
рутина. 

За такую вот "рутинную работу"
Роман Луценко в 2002 году был на�
граждён медалью "За отвагу".        

Пунктом назначения очередной
командировки было самое
сердце Чечни — город Гроз�

ный. Роман в составе разведбрига�

ды внутренних войск МВД России
принимал участие в очередной опе�
рации. Основной задачей была ор�
ганизация засад  в целях ликвида�
ции членов  бандформирований, ко�
торые вели обстрел баз и блокпос�
тов. Обстановка осложнялась тем,
что засады были ночные и бои при�
ходилось вести в самом городе.
Этот бой завязался на центральной
площади города — площади Минут�
ка. Роман в составе  отряда орлов�
ского ОМОН находился в засаде, ко�
гда террористы открыли стрельбу
на поражение. Бандиты занимали
позиции в доме напротив. Завязал�
ся бой. Вскоре бойцам отряда уда�
лось занять первый этаж. Но дальше

продвинуться не удалось. Силы бы�
ли неравны. Боевики перешли в
контратаку. Но бойцы отряда держа�
лись до последнего. И вскоре при�
шла долгожданная помощь. Бойцы
ОМОН Республики Марий Эл подо�
спели как раз вовремя. И уже со�
вместными силами боевые точки
бандитов были подавлены. Это был
первый опыт уличных боёв в жизни
орловских милиционеров…

Самой сложной, наверное, была
та командировка, в которой, в оче�
редной раз рискуя собственной
жизнью и жизнями товарищей, Ро�
ман спасал из окружения отряд ми�
лиционеров в столице Чечни. По ра�
ции поступило сообщение о том, что
один из наших отрядов, дислоциру�
ющихся на территории города, по�
пал в засаду. На помощь пришёл ор�
ловский ОМОН. Было решено раз�

делить отряд на две части. Первой
командовал командир ОМОН Васи�
лий Макаренко, руководство второй
частью отряда было возложено на
Романа. Луценко понимал, что от
того, насколько грамотно он будет
вести бой, будет зависеть спасение
товарищей, попавших в беду. Сла�
женными действиями двух групп ор�
ловского ОМОН отряд милиционе�
ров был выведен из окружения. А
Роман Луценко в 2004 году был на�
граждён медалью "За доблестную
службу".

— Да вы не спрашивайте меня,
что я там делал, — улыбаясь, гово�
рит Роман, — не могу я так. Это не
только я выполнял свой долг перед

Отечеством, это мы вместе с
ребятами. Я не могу говорить
только за себя. Я же там был
не один. А для себя я решил,
что не зря пошёл на службу в
милицию. Мне нравится.  

…Когда Роман вернулся из
армии, то пошёл
работать на завод
"Промприбор". По�
том по рекоменда�
ции трудового кол�
лектива был на�
правлен на службу
в милицию. Луцен�
ко приняли в полк
патрульно�посто�
вой службы. Когда
начался набор в от�
ряд милиции осо�
бого назначения,
Роман решил по�
пробовать свои си�
лы в новом подраз�
делении. 

Вот уже 12 лет
он отдаёт все
свои силы

службе в ОМОН. О
выбранной профессии не жалеет.
Характер у него такой. Не может он
спокойно спать, когда, говоря сло�
вами старой песни, "кто�то кое�где
у нас порой честно жить не хочет".
Над этими словами циники могут
иронизировать сколько угодно. А
Роман искренне считает, что его
долг "с ними вести незримый бой"
— это его жизненный принцип.

За заслуги перед Отечеством мо�
лодой офицер награждён прави�
тельственными наградами — меда�
лями "За доблесть в службе", "За
отвагу"; Всероссийского общества
ветеранов локальных войн и воору�
жённых конфликтов "Боевое брат�
ство" — "За ратную доблесть", ме�
далью ордена "За заслуги перед 
Отечеством" II степени.  Теперь к
ним прибавился именной памятный
знак.

Всвоём недавнем обращении к
сотрудникам милиции ми�
нистр внутренних дел Рашид

Нургалиев сказал о сотнях тысяч ря�
довых и офицеров, которые безза�
ветно, с честью и доблестью служат
Отечеству. Для них, как и для Рома�
на Луценко, это не название пре�
мии, а жизненный принцип.

Наталия ГАЕВСКАЯ.

Жизненные принципы 
Романа Луценко

В Калуге состоялось ежегодное награждение сотрудников органов

внутренних дел и внутренних войск Центрального федерального

округа национальной общественной премией "Честь и доблесть".

Эта премия учреждена по инициативе Российского совета

ветеранов органов внутренних дел и внутренних войск для

поощрения лучших сотрудников. В этом году лауреатами премии

стали 24 человека — военнослужащие Московского округа

внутренних войск, а также отделов и управлений внутренних дел,

входящих в Центральный федеральный округ. 

Среди награждённых и наш земляк старший лейтенант милиции

ОМОН при УВД Орловской области Роман Луценко. 

Так, в Советском районе в на�
стоящее время созданы 35 доб�
ровольных народных дружин об�
щей численностью 254 человека,
осуществляющие совместно с
участковыми уполномоченными
милиции охрану общественного
порядка на улицах района. В Же�
лезнодорожном районе действу�
ет 30 добровольных народных
дружин, в составе которых насчи�
тывается 194 человека.

В Заводском районе зарегист�
рировано три общественных фор�
мирования. Самое крупное со�
здано на базе МУП "Трамвайно�
троллейбусное предприятие". В
составе добровольных народных
дружин Северного района сего�
дня числится 27 человек.

Согласно разработанным еже�
квартальным графикам на участ�
ковых пунктах милиции ежеднев�
но организуются дежурства доб�
ровольцев. С начала года прове�
дено 33 рейда, в которых приняли
участие 7897 членов ДНД, МОО,
административно�хозяйственно�
го актива, более 1000 сотрудни�
ков органов внутренних дел горо�
да. За первое полугодие сотруд�
никами ОВД с участием предста�
вителей общественности было
составлено около 1000 протоко�
лов об административных право�
нарушениях, в том числе 115 — за
мелкое хулиганство, 152 — за
употребление спиртных напитков
в общественных местах, 178 — за
появление в общественных мес�
тах в состоянии опьянения и т.д.

Дмитрий Бобаков — внештат�
ный сотрудник Заводского РОВД
— командует оперотрядом № 2,
закрепленным за одним из участ�

ковых пунктов милиции. В составе
отряда насчитывается 24 челове�
ка. Дежурят по очереди, по пять�
шесть человек в группе. Каждый
день с шести вечера на протяже�
нии нескольких часов ребята в со�
провождении участкового патру�
лируют улицу Комсомольскую —
от автовокзала до Южного рынка.
На счету отряда свыше 25 задер�
жаний. Недавно был задержан
молодой человек, который нахо�
дился в розыске за совершение
различных преступлений: мелкое
хулиганство, мошенничество,
кражи. Несколько дней ребята из
оперативного отряда ждали его
на автовокзале возле игровых ав�
томатов, где подозреваемый про�
водил много времени. Когда зло�
умышленник появился, он сразу
был задержан и доставлен в
РОВД.

Участвуют члены оперотряда и
в раскрытии преступлений: вмес�
те с участковыми ходят по кварти�
рам, опрашивают свидетелей, ус�
танавливают личность подозре�
ваемых. В результате деятельнос�
ти отряда, по словам Дмитрия,
порядка на участке стало больше.
С его мнением согласны и участ�
ковые опорного пункта № 5 лейте�
нанты милиции А. Кочуркин и 
А. Половинкин, тесно взаимодей�
ствующие с юными блюстителями
порядка.

Самой главной проблемой в
работе молодежных оперативных
отрядов Бобаков считает их неоп�
ределенный статус. По закону
дружинник имеет право требо�
вать соблюдения порядка в обще�
ственных местах, может прове�
рять документы, а также достав�

лять нарушителей в РОВД. На
практике все эти полномочия не
реализуются, а неподчинение
граждан никак не наказывается.
Поэтому дружинники патрулиру�

ют территорию только с сотруд�
никами милиции. Если добавить к
этому отсутствие льгот, социаль�
ных гарантий, то картина получа�
ется не очень привлекательная.
Что же заставляет ребят тратить
свое время, силы, средства на об�
щественную работу?

— В молодежные оперативные
отряды приходят неравнодушные
люди с активной жизненной пози�
цией, — говорит Дмитрий. — Мы
хотим сделать жизнь в нашем го�
роде спокойнее. Люди не должны
бояться возвращаться домой ве�
чером. Ради этого мы и выходим
на улицы.   

Руководители ряда предпри�
ятий и организаций города с по�
ниманием относятся к обще�
ственной работе и охотно созда�
ют и поощряют добровольные на�

родные дружины и молодежные
оперативные отряды. Обществен�
ные формирования созданы на
базе большинства ЖРЭУ Орла,
треста "Орелгоргаз", МУП "Не�
движимость", ЗАО "Протон", ОАО
"Завод силикатного кирпича "Ор�
ловский", управления магист�
ральных газопроводов, ОАО
"Орелоблснаб", ОМУ "Таксомо�
торное предприятие", ОАО "Ме�
таллист�Холдинг", ОАО "ОСПАЗ",
коллективов акционерных об�
ществ "Орловская хлебная база
№36", "Радуга", "Орелтекмаш",
"Орелсоцбанк", "Орловский уни�
вермаг", муниципальных пред�
приятий "Спецавтобаза по сани�
тарной очистке города", "ПАТП�1",
Орловско�Курского отделения

Московской железной дороги и
других. Активно участвуют в де�
журствах с выделением авто�
транспорта предприятия "Орел�
автотранс", "Орелстрой", "Орлов�
ская ТЭЦ", завод сетчатых изде�
лий, "Орловский комбинат хлебо�
продуктов", "Орелмебель" и дру�
гие. Пропорционально количест�
ву дежурств предоставляются от�
гулы членам ДНД в ЗАО "Радуга",
"Хлебная база № 36", "Орелавто�
транс", "Теплотехсервис", управ�
ления магистральных газопрово�
дов. А в ЗАО "Орелмебель", "За�
вод силикатного кирпича "Орлов�
ский" дружинникам выдается де�
нежное вознаграждение.

Немалая заслуга в организа�
ции работы общественных фор�
мирований принадлежит коорди�
наторам, работающим на местах.

Благодаря их настойчивости и от�
ветственному отношению к делу в
последнее время укрепились свя�
зи районных штабов ДНД с трудо�
выми коллективами, органами
внутренних дел. 

По словам начальника город�
ского штаба ДНД А.Е. Игошина,
несмотря на очевидные достиже�
ния, в работе по охране обще�
ственного порядка еще есть недо�
статки. На большинстве предпри�
ятий Орла дружин нет. Так, в Со�
ветском районе ДНД созданы на
пяти предприятиях, в Железнодо�
рожном — на 12, в Северном — на
двух, в Заводском — на трех. 

— В работу по охране обще�
ственного порядка следует вовле�
кать все коллективы города, неза�
висимо от форм собственности,
— подчеркнул А.Е. Игошин. —
Каждый руководитель должен
осознать важность и значимость
этой работы. 

Серьезное внимание сегодня
следует обратить на состояние
участковых пунктов милиции. Так,
в Заводском районе УПМ № 1
расположен в помещении мили�
ции общественной безопасности
РОВД, пункты № 2 и № 3 — в од�
ном помещении. В некоторых
УПМ Железнодорожного района
отсутствует телефонная связь.
Многие из них нуждаются в ре�
монте, обеспечении мебелью,
оргтехникой. Городская админис�
трация своими средствами помо�
гает участковым пунктам мили�
ции: проводит ремонт, приобре�
тает компьютеры, телефонизиру�
ет. Но охватить сразу все районы
невозможно, поэтому в ряде УПМ
проблемы еще остаются.

Негативное влияние на работу
по возрождению общественных
формирований, по мнению абсо�
лютного большинства руководи�
телей, оказывает отсутствие на
федеральном уровне закона об
участии населения в охране об�
щественного порядка, который в
настоящее время проходит согла�
сование.

На совещании, проходившем
недавно в мэрии, были определе�
ны основные мероприятия, на�
правленные на повышение эф�
фективности работы обществен�

ных формирований правоохрани�
тельной направленности. Для
этого следует пересмотреть со�
ставы районных штабов, объявить
в 2006 году в городском масшта�
бе смотр�конкурс добровольных
народных дружин, усилить еже�
дневный контроль за их работой с
предоставлением информации в
городской штаб ДНД для обобще�
ния. Мэр Орла В.И. Уваров под�
черкнул, что для более эффектив�
ной работы общественных фор�
мирований необходимо задей�
ствовать все ЖРЭУ города.

Мероприятия, проводимые ор�
ганами власти, не достигнут сто�
процентного результата, если
каждый из нас не задумается о
том, какой вклад он вносит в обес�
печение порядка на улицах горо�
да. Ежедневно мы ходим на рабо�
ту, ездим в транспорте и наверня�
ка не раз сталкивались с различ�
ными правонарушениями. Нецен�
зурная брань в общественных ме�
стах, наглое, хамское поведение
подвыпивших подростков — кто
из нас не сталкивался с подобны�
ми ситуациями? Однако в боль�
шинстве случаев реакция стан�
дартна: мы проходим мимо, дела�
ем вид, что ничего не заметили.
"Невинные детские шалости" или
"Оно мне надо?" — думаем мы и
не обращаем внимания на хулига�
нов. Между тем эти "шалости" со
временем могут превратиться в
серьезные преступления, жертва�
ми которых могут стать наши род�
ные и близкие, наши дети. 

Говорят, что не так страшны
убийцы и предатели: они могут
только убить и предать. Страшнее
люди равнодушные: с их молчали�
вого согласия совершаются все
преступления. Сегодня же неред�
ко приходится сталкиваться с
полным безразличием граждан.
Сотрудники милиции не могут
найти свидетелей преступления,
соседи даже не соглашаются быть
понятыми при обыске, не задумы�
ваясь о том, что завтра они могут
стать жертвами, и прийти к ним на
помощь будет некому…

Создание добровольных на�
родных дружин и молодежных
оперативных отрядов — один из
способов разбудить обществен�
ность, заставить каждого жителя
Орла внести свою лепту в нелег�
кое дело борьбы с преступнос�
тью. Только совместными усилия�
ми мы сможем сделать наш город
спокойным, тихим, безопасным.

Сергей ГОГОТОВ.  

Дружинники на страже порядка
В последнее время на улицах города мы все чаще видим людей с красными повязками на руках —

дружинников. Они патрулируют территорию совместно с участковыми уполномоченными милиции,

дежурят вместе с сотрудниками ГИБДД, разъясняя нерадивым пешеходам правила дорожного

движения, обеспечивают порядок в местах проведения массовых мероприятий. Сегодня в охране

общественного порядка может поучаствовать каждый житель нашего города: добровольные

народные дружины и молодежные оперативные отряды созданы во всех районах Орла.

Областной Закон "Об участии населения в охране общественного порядка на территории

Орловской области" был принят в 2001 году. Администрации города, районов провели

значительную работу по созданию общественных формирований правоохранительной

направленности: определены их основные задачи, принципы и механизмы участия населения в

охране общественного порядка. Кроме того, утвержден городской и районные штабы ДНД,

назначены координаторы, отвечающие за деятельность ДНД и МОО в районных

администрациях. 
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